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青山小学校PTA本部

＜PTA加入／非加入に関するご意見＞

ご意見 回答

1

卒業証書作成費を学校側からの提案で今年度から廃止と一方的に決め

られていますが、これまでの卒業生には私たちのPTA会費からお出しして、

今年度からは各家庭から徴収ということに納得がいきません。PTA未加入

者から実費を徴収すればよいのではないですか？

卒業証書は小学校の課程を修了した生徒に対し「学校が」授与するものです。これまでは保護者からのお

祝いの気持ちを込めてPTA会費から作成費を出していましたが、本来なら学校が準備するものであることか

ら、今年度より適切な形に改善いたしましたことご理解ください。

2 PTAに加入するかどうかは毎年聞いて欲しいです。

毎年決められた時期に入退会の意思を確認すると、かえって入退会が年に１回しかできないと誤解を与えか

ねないと考えております。入退会に関する規定を会則に明記するなどし入退会がいつでも可能であることを明

確にしたいと思います。

なお、事務負担軽減のため自動更新を基本とすることをご理解ください。

3 全世帯へ毎年4月にPTAへの加入の可否を確認して欲しい。 同上

4

PTA未加入の児童が、加入の児童と同じように、集団登校に参加できた

りや広報部が作成している広報をもらえるのは、違うと思います。子供のた

めに、PTA会費を払っているのに、未加入の児童も同じなのは、おかしい。

加入へのメリットがあれば、良いと思います。

お気持ちお察し致します。

しかしながら、PTAは教師と保護者がその学校に通う子供たちの教育環境の向上を目指して自発的に行う

活動であり、保護者がPTAに所属しているかどうかでその子供への対応が変わるものではない、というのが理

念です。ぜひ青山小学校に通う全児童のためにご協力をお願い致します。

5

これから、非加入世帯が増えて行くかと思います。加入世帯の負担ばかり

が増えたのでは、ますますPTA離れが心配です。集団登校は加入世帯の

みにするなど、加入へのメリットが分かりやすく感じられるような施策があれ

ば良いのにな、と思います。

集団登校に関してはお気持ちお察しします。しかしながら、PTAは教師と保護者がその学校に通う子供たち

の教育環境の向上を目指して自発的に行う活動であり、保護者がPTAに所属しているかどうかでその子供

への対応が変わるものではない、ということをご理解ください。一方で、加入世帯の負担が増えるとPTA離れ

が進む懸念があることは、仰る通りです。PTA活動の負担と効果について、Webアンケート等を積極的に活

用して会員の皆様のご意見を吸い上げ、PTA活動の見直しを図る仕組みを作りたいと考えております。

6
非会員の児童に区別がないのも不公平で、集団登校で必ずお世話にな

るのだから、退会してもせめて会費は払ってほしいです。

上記に加え、非会員の方に会費の徴収を強制することはコンプライアンス上も適切ではないと考えます。一方

で、集団登校の在り方については、保護者の負担も含めて、今後会員の皆様の意見を伺いながら議論が必

要と考えます。

7

今年度はこれで良いが、いつまでもこのかたちで運営すれば、PTA非加入

の家庭が増えていくのでは。教養、厚生、広報の活動を思い切って廃止。

地域部の負担軽減の為、見守り活動は全保護者で。登下校に起こるト

ラブルを地域委員に任せきりにせず、問題点を全保護者が共有して見守

り活動に携わらない限り改善されない。

教養、厚生、広報各部の活動を廃止すると、PTAは子供の安全活動のためだけの組織になってしまいます。

PTAの理念である児童の健全な育成や教育環境の充実のためには、安全以外の活動も必要と、総会の採

決結果からそのようにお考えの保護者が多数と見受けられます。

一方で地域部の負担軽減は課題として多くのご意見が寄せられております。会員の皆様からの意見を伺い

ながら議論が必要なテーマと考えます。

8

今年地域委員を決める時、PTAから退会されているご家庭が、ある事を

知りました。今年は1世帯だったのでまだ良かったのですが、来年度は選出

対象8世帯中4世帯が退会の為 地域委員免除 の予定です。 PTA会

員でなくてもお子さんは集団登校出来るなら、今後、この実情を知る人が

増えて行くと更にPTA退会者が増える・もしくはPTA会員のみ負担が増え

る事になり不公平感 否めません。子供達の登校の安全を守るという観点

もあり、集団登校が認められているのかもしれませんが、PTA退会者の権

利として、地域委員選出免除が入っているのはどうかなと思います。

PTAは教師と保護者がその学校に通う子供たちの教育環境の向上を目指して自発的に行う活動で、保護

者がPTAに所属しているかどうかでその子供への対応が変わるものではございません。また、PTAは入退会自

由なボランティア活動であり、地域委員含めて活動にご賛同頂ければPTAにご加入・ご協力頂きたいと考え

ております（よって「退会者の権利」という概念はございません）。

ただし仰る通りPTA会員の負担が増えれば退会者が増加する懸念がございます。PTA活動の負担と効果に

ついて、Webアンケート等を積極的に活用して会員の皆様のご意見を吸い上げ、PTA活動の見直しを図る

仕組みを作りたいと考えております。

9 入会、退会のメリットデメリット、退会の仕方を周知してほしいです。

上記の通りです。

また、退会については職員室前のPTA連絡BOXまたは担任の先生を通じてPTA本部まで退会届をご提出

ください。

10
個人情報保護を気にしながら一部の人のためだけの活動はやりたくない。

やりたい人たちだけで集まってやればいい。
PTAは入退会自由です。

令和4年度 第1回定期総会で寄せられたご意見に対する回答

日ごろからPTA活動へのご理解ご協力ありがとうございます。

遅くなりましたが、6月の定期総会で寄せられたご意見への回答をご連絡致します。

今回の定期総会では、50件を超えるご意見を頂きました。例年と比べても文字通り桁違いの件数で、皆様が現状のPTAに対し様々な課題を感じていることが浮き彫りにな

りました。一方、総会にて各議案が99%以上の賛成率で可決したことと照らし合わせると「総論賛成各論意義あり」とお考えの方が多いのではないかと推測致します。

今回は本部が中心となり回答をまとめましたが、本部や各部の役員も青山小学校に通う子供を持つ普通の保護者であり、皆様と何ら立場は変わりません。PTA活動は一

部の役員だけで作っていくものではなく、会員皆様の全員参加で作り上げていくものと考えております。そのために、総論の賛否だけではなく、より細かい各論についても皆様の

ご意見・お考えをお伺いしたく、第二回総会を考えております。第二回総会を通じて、どうすればよりよいPTAとなるか皆様で一緒に考え必要な部分は改善していきましょう。

この度のご意見と回答が、未来に向けた議論のヒントになれば幸いです。

ぜひ皆様のご協力を宜しくお願い致します。



11

令和2年度にPTA活動について、十分な説明がないまま、加入意思を確

認する形になりました。よくわからず非加入を選ぶ新入学生の保護者が多

く見られ、説明不足ではないかと思いました。

コロナ禍以前は入学式終了後にPTA会長より活動内容の説明と加入のお願いをする場を設けていただいて

おりましたが、近年はそれが叶わず文書のみのご挨拶となっていることをお詫び申し上げます。

来年度以降の対応について検討していきます。

＜PTA活動の規模・負担に関するご意見＞

12
PTAの活動を見直していただいてると思いますが、絶対に必要なもの以外

はできる限り縮小していく方向で検討してほしいです。

活動の必要性、適正規模についてはWebアンケート等を積極的に活用して会員の皆様のご意見を吸い上

げ、PTA活動の見直しを図る仕組みを作りたいと考えております。

13 PTA全体の活動を縮小し人数も減らした方がいい 同上

14

コロナを理由に何でもかんでも中止の傾向にあると思われます。規模を縮

小や、内容を検討するなり、やりようはあると思いますので、ご検討いただき

たいです。

同上

15

PTA活動というのは、いつも誰かに大きな負担がかかっていると思います。

無くても成り立っている小学校が大津市内にある事を知っているので、廃

止の方向へ進んでもいいかと思います。

PTA活動は本来ボランティア活動ですので、PTA活動が無いと学校が成り立たないものではないと考えます。

一方で、PTA活動は子供たちの健全な育成や教育環境の向上が目的で、その趣旨にご賛同頂ける方が

増えれば子供たちのためにより充実した環境を整えることができます。ご賛同頂ける方がいる現状を鑑みれ

ば、廃止の議論はまだ不要と考えますが、将来的に会員全員で議論が必要なテーマと考えます。

16

PTAは正直負担ですが、集団登校での見守り、地域の安全確保を維持

するために参加しています。それ以外は特にいらないです。一人あたりの分

担を減らして、持続可能なように変化する必要があると思います。

教養、厚生、広報各部の活動を廃止すると、PTAは子供の安全活動のためだけの組織になってしまいます。

PTAの理念である児童の健全な育成や教育環境の充実のためには、安全以外の活動も必要と、総会の採

決結果からそのようにお考えの保護者が多数と見受けられます。

一方で会員の負担軽減は課題として多くのご意見が寄せられております。会員の皆様からの意見を伺いなが

ら議論が必要なテーマと考えます。

17

今後活動内容を見直し、親へのイベント等を削り、子どもたちの見守りに

もっとお金を使う方が良いと思う。また、今の時代に合った活動内容にして

行くべきだと思います。共働きが多くなっている現代、PTAの活動に負担に

感じる方が多いと思います。

総会の採決の結果、各部の活動方針が可決されましたので、今年度は予定通り活動を進めてまいります。

一方で、会員の皆様の意見をより詳細にくみ取るため、各部の活動内容をより細分化してご意見を募ること

を検討しております。

18
今後児童が減っていく中、PTA各部や役員の負担が増えたりするのは避

けたい。（全校生徒が関わらない事や行事など）
同上

19
立ち当番など全校生徒に関わる事は大変でも継続してやっていく必要が

あると思う。
同上

20 人数が適正か

活動ありきでそこに会員を割り振ると仰るように人数に対し業務が不適切なバランスに陥ります。過去の活動

を踏襲するだけでなく、現状の会員数で過度な負担なく継続可能な活動は何か、会員の皆様の意見を

Webアンケート等を積極的に活用して会員の皆様のご意見を吸い上げ、PTA活動の見直しを図る仕組み

を作りたいと考えております。

21
本年度の役員の皆様活動ありがとう御座います。保護者会員の負担軽

減を考慮していくべきだと思います。
同上

22 もう少しコンパクトで良い 同上

23 PTAの負担が大きいため、業者に委託も良いと思う

本来PTAはボランティア活動であるため、加入者が無理のない範囲で子どもたちの教育環境の整備のために

活動するというのが原則ですので、そのことから考えるとPTAで活動していることを業者に委託するというのは適

切ではありません。しかしながら、登下校時の立ち当番などのように必要性は感じるが荷が重いため（場所や

人数は精査した上で）業者委託も検討してほしいという活動もあると思われます。PTAの活動としてすべきこ

とと、そうではないが保護者として望んでいるものの自分たちでは実現することが難しいことについて整理した上

で、後者についてはPTAではなく保護者会のような形で業者に委託するといったことも考えられます。今後皆

様のご意見をお聞きした上で議論が必要なテーマだと思います。

24

本部の皆さま、日頃のPTA活動ありがとうございます。旗当番等のスクー

ルガードや地域部に関しては外部委託できないものかなと思います。公立

小学校では難しいのでしょうか。各部の仕事＋スクールガードというのが負

担が大きく感じてしまいます。

同上

25

母親の負担が大きすぎる父親は平日に仕事を休んでまでPTAの活動に

参加することが出来ない。結局、母親の負担となる。平日の活動を減らす

などして、PTA活動を縮小し、役員等になったときには、父親と母親で情

報を共有して、活動はどちらも活動していいようにして欲しい。

母親父親に限らず、会員が無理せず活動できる範囲で活動したいと考えております。ご夫婦で協力されるこ

とは全く否定しませんし素晴らしいことだと考えます。参加できないときに無理してまで出席を強要するような

状況があれば是正していきます。

26

私たちの母親世代とは環境が違い過ぎます。本当に子供達にとっての活

動なのか、今一度精査していただけると幸いです。経験者の話をお伺いす

る限りでは、共働き家庭には荷が重過ぎると感じています。

仰る通りです。本当に必要な活動は、役員だけで精査するものではなく会員の皆様で考えていくものと思って

おります。今後Webアンケート等を積極的に活用して会員の皆様のご意見を吸い上げ、PTA活動の見直し

を図る仕組みを作りたいと考えております。

27
共働きが増えてきている状況で、活動や会議の為に平日に仕事を休む必

要があるのは疑問が残る。

PTA活動はボランティアであるため、無理せず活動できる範囲で、と考えております。平日に無理して仕事を

休んでまで活動への参加を強要するようなことがあれば、是正が必要と考えますので、具体的なご意見頂け

れば幸いです。



＜令和４年度PTA予算に関するご意見＞

28

児童活動費について卒業関連費、その他物品購入を学校判断で使用

しないというのなら何故今年度も前年度と同じ額の予算計上がなされてい

るのですか。

定期総会の開催が6月上旬ということもあり、4月の役員交代から2ヶ月という期間で新年度の複数の業務

を並行して行っており、事業内容や予算の使途について精査する時間的余裕がなく前年度に検討されてい

た内容を踏襲せざるを得ないのが現状です。

しかしながら時間の許す限り内容を精査した結果、今年度児童活動費については子どもたちのために使って

ほしいという結論に至り前年度と同額を計上しましたが、来年度以降はご指摘のような学校側のご判断によ

り教育振興費全般に予算額は減少する見込みです。

今後は児童数の推移やアンケート結果を踏まえた事業内容の精査をもとに、中長期的な事業計画を立て

次年度の役員に引き継げるよう取り組んでいきます。

29

在学中の兄弟姉妹のいる家庭はPTA会費の兄弟割引があるが、兄姉が

卒業してしまったら同じ世帯でもその後入学した弟妹は割引が無いのはお

かしいのではないか。

同時期に複数の児童が在学している家庭の費用負担を軽減するという割引制度の趣旨をご理解ください。

30 会費を子供たちに使ってほしい。

今年度予算につきましては、賛成多数で可決されていることから計画どおり実施していきますが、今後実施す

るWEBアンケートなどで率直なご意見をいただければ幸いです。

なお、教育振興費につきましては、これまで図書の購入や卒業証書作成費などに充てられていましたが、大

津市の方針により学校の備品等に係るものはPTA経費ではなく公費で負担することとなったことから減少傾

向にあります。

31

卒業関連費が今年度からなくなり、学校が別途徴収ということで、今年6

年の保護者としては不公平感を感じますが、よく議論された上での結論な

ら仕方がないですね。

ご理解いただきありがとうございます。

６年生のご家庭には卒業関連費分の実質負担額が増となり、前年度までと比べた不公平感はおっしゃる

通りと存じますが、大津市の受益者負担の方針により、一人一人にかかる費用は本人が負担するとなりまし

た。

32

昨年度の卒業式では卒業生のコサージュがなかったと聞きました。例年

PTA会費から出していたと思いますが、一部の子どもに使うお金で賛否両

論あるかもですが、お祝いごとですし、そういった特別な行事のものは削減

しないでほしいと思います。今年度からはPTAと関係ないかもしれません

が、言う場がないのでここで述べさせてもらいました。

ご意見の趣旨は十分理解いたします。

大津市の受益者負担の方針により慶事への支出を廃止し、一人一人にかかる費用は本人が負担するとし

たことをご理解ください。

33
また、コロナ禍になってからペーパーレス化を進めてる割に、消耗品費がコロ

ナ前と変わらないか逆に増えているのが不思議です。

今年度は配布資料のさらなるオンライン化によりペーパーレス化を積極的に推進しており、支出削減効果が

期待できます。過去5年では印刷関連費（用紙、トナー、カートリッジなど）の支出は年間18万～25万と

幅がありますが、これらはまとめ買いすることもあり、在庫の有無によっても差が出ています。

また、全会員にマメールに登録していただけるよう引き続き周知してまいりますので皆様のご協力をお願いしま

す。

＜教養部に関するご意見＞

34

これから児童数が減少していくので、厚生部・教養部は、業務内容を一

元化して、部を減らすべきです。イベントも、子供参加型にしたり、講演な

どは、その場に行けない人にも、参加できるような方法も提示してほしい。

部全体の見直しは必要かと思います。活動については、会員の皆様に教養部の必要性を問い、必要な場

合は、どのようなことを求められているのかご意見をいただき、皆様にとってより良い活動となるよう改善していき

たいです。

35

コロナが終息しても、コロナ以前のような活動に戻すと、役員の負担になる

ので、縮小していく方向でお願いしたいです。PTA活動のスリム化の為、部

会の縮小希望。特に教養部の廃止を。(限られた希望者しか参加出来

ない催しに、謝礼金含めコストがかかりすぎ)。→学年委員選出人数の縮

小にも繋がる。

同上

36
いつも細やかな配慮と活動ありがとうございます。少しずつ保護者参加型

のイベントも再開されることを願っております。
このようなご意見は嬉しく大変励みになります。

37
教養部のヨガ教室とフラワーアレンジメントについてですが、この時期に本当

に必要なのものなのかと聞かれたら、必要ではないと感じました。

コロナ禍での決断は大変難しかったですが、会員の皆様に喜んでいただける企画を考えました。今年度は第

5号議案が可決されましたので予定通り行います。会員の皆様のご意見を伺い今後検討して参ります。

38
"教養部は不要と思います。ベルマーク活動、トナーカートリッジ回収もいら

ないから作業を減らしてほしいです。
教養部が必要か必要でないかは、webアンケートでご意見を伺いたいです。

39
子どもたちに還元できる活動を希望します。ヨガやフラワーアレンジメントな

ど必要でしょうか。

フラワーアレンジメントは親子参加型です。子どもと一緒に考え協力して作り上げていくイベントです。子どもた

ちにとって貴重な体験になればと思っております。

40
保護者のみ対象のイベント(ヨガ教室等)は、なくても良いと思います。こど

もも楽しめる方が良いです。

長年教養部は保護者の親睦と教養を高めることを目的として活動してきました。教養部に何を求められてい

るのか、会員の皆様にご意見をいただき検討して参ります。



＜厚生部に関するご意見＞

41

webベルマークが浸透していない。webになることは良いこと。しかし点数

が劇的に減って子供たちのための用具が買えずにいる。提案→小学３年

生で一括購入するリコーダーの中に入っているベルマークを活かしてほし

い。(点数が高い) 子供たち皆で、学校でベルマークを切り取ったらいいの

では？切り取りまでしていたらそれほど委員の負担にはならないと思う

今年度のベルマーク班も同様のことを考えました。その結果、今年度は周知活動も兼ねてクイズのチラシを配

布します。

学校で子ども達が切り取り行う作業になると先生のご協力が不可欠になり、その日に委員が立ち会う必要が

ある事、また、その後集計と送付作業について、委員の労力が必要です。日中働いている会員が殆どの中、

集まり、作業する回数が増えるのは今後難しいと思います。

ただ、リコーダーのように学校から一括購入する際に、ウェブベルマークサイトを経由する事が出来れば点数が

増えるので検討の余地はあります。

＜広報部に関するご意見＞

42 広報予算35万円が高額で驚きました。

ご意見ありがとうございます。今年度広報部の予算は、昨年度の実績を参考に算出いたしました。しかしその

後、活動の規模縮小および予算削減が可能であると考え、工夫して活動を進めているところです。実績につ

きましては、今年度末の活動報告にてご確認ください。

＜地域部に関するご意見＞

43 地域部は、登下校の見守りは、継続してほしいです。

登下校の見守りにご協力いただきありがとうございます。今年度地域委員は、前年度からの引き継ぎにより、

「班編成」「旗当番の作成」「毎朝の大通りの見回り活動」を主に取り組んでいます。ご意見の中の「見守り

活動」がこれらを指しているのであれば、今後も継続は可能であると考えます。

しかし、多くの地域委員が毎朝各自で時間をやりくりして行っている「付き添い歩き」を「見守り活動」とするな

らば、今年度地域部として、またこれから担当される方の負担も考えると、減らすことをすすめることはできて

も、継続することや増やすことは現実的ではないと考えております。見守り活動については「地域部が」ではなく

「全保護者で」行っていくことが理想と考えております。

「付き添い歩き」同様の見守り活動を希望されるならば、お忙しいとは存じますが、できる人ができる範囲で登

下校の見守りにご参加頂けますようお願い申し上げます。また、HPを活用して登下校に関心を持っていただ

けるように発信を続けていきたいと思います。

44
地域委員は負担が大きいと言う意見が多い中、地域委員自らが手をか

けすぎ目に余る行動が多いように見受けられます。

詳細は不明ですがが、目の前で困っている児童を見かけたら放っておけない、見守っている以上安全に小学

校まで行けるように、または必要時保護者に引き渡せるように支援したい、という責任感を持って行っているこ

とかと察します。どの部分まで関わるか、という線引きについては難しさを感じております。子どもたちが安全に

安心して登下校するために何を必要としているのか、何を必要としていないのか、WEBアンケートなどによるご

意見の吸い上げを進めていきます。また、集団登校について年度当初に各家庭に配布される、「青山小学

校通学について」に記載されている内容を各ご家庭で今一度ご確認、ご指導頂きますようお願い申し上げま

す。

45
地域部が地域委員のことかはわかりませんが、集団登校を廃止してほしい

です。

このようなご意見があることは承知しております。

集団登校については、全保護者、学校側、地域との協議が不可欠であると考えています。WEBアンケート

などによるご意見の吸い上げを進めていきます。

＜その他のご意見＞

46
今回の議決について総会資料の配布前から回答が可能になってしまって

いることがおかしいです。

お手間をおかけし失礼いたしました。事前に確認をしておりますが、本部担当も仕事や家事、育児の合間を

縫ってPTA活動をしており、十分チェックが行き届かない場合があることをご了承ください。

47

資料公開前に回答が可能になってしまっていること自体がおかしいと思いま

す。メール配信であれ、書面配布であれ、作成した資料は間違いの無い

ようにきちんと確認してからでお願いします。お互いに二度手間になるだけ

です。

同上

48

委員の人が参加人数集める為に強制参加させられるような講演会などは

講演していただく方にも失礼だし、PTA会費から出されるお礼なども無駄

だし、このコロナ時期が終わっても無くすべき。

PTA活動はボランティアであるため、無理せず活動できる範囲で、と考えております。人数集めのためだけに活

動への参加を強要するようなことがあれば是正が必要と考えますので、具体的な事案をご連絡頂ければ幸い

です。

49
まだ、入学して間もなく、よく分かってません。これから色々と理解していけ

たらなと思ってます。

ご入学おめでとうございます。

PTAが皆様にご理解いただける活動となるよう情報発信とWEBアンケートなどによるご意見の吸い上げを進

めていきます。

50
今後コロナ禍からどう活動していくかが課題だと思いますが、子ども達の為

によりよい活動が出来ることを期待します。

ありがとうございます。よりよい活動としていくには皆様に関心をもっていただくことが不可欠です。WEBアンケー

トなどで率直なご意見をいただければ幸いです。

51
昨年度のPTA活動が何をされているのか情報がほとんど無かったので、もう

少し積極的に活動を発信していただきたいです。

PTAが皆様にご理解いただける活動となるよう情報発信とWEBアンケートなどによるご意見の吸い上げを進

めていきます。

52

数年バスケリングのネットが破れた状態でしたが昨年ネットを新しくして下

さっていてとても喜んでいました。学校側で購入して下さっているのでしょう

か？

その通りです。

53
役員さんの仕事が見てて大変そう！減らしてあげたい！いつか、みんな

PTA入らなくなると思う。

PTA活動はボランティアであるため、無理せず活動できる範囲で、と考えております。WEBアンケートなどを進

めていきますので活動に対する率直なご意見をお寄せください。

54
役員のみなさまが、よりよいPTAに向けて考えて下さっていることが、資料を

見てもわかりました。ありがとうございます。
ご理解いただきありがとうございます。


